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Verbale della Riunione di 

Consiglio Federale 

Roma, 24 marzo 2017 

 

Il giorno 24 marzo 2017, presso la sede federale, si e riunito il Consiglio Federale. 

Presiede il Presidente Alfio Giomi ed espleta le funzioni di segretario verbalizzante il Segretario 

Generale Fabio Pagliara  

Presenti:  

I Vicepresidenti:    I. Nicolini, V. Parrinello 

I Consiglieri Federali: L. Calvesi, O. Campari, E. De Anna, M. De Sensi, S. 

Fraccaroli, S. Salis 

Il Collegio dei Revisori dei Conti A. Guida, M. L. Prislei, C. Conte 

Il Presidente Onorario G.Gola 

Il Fiduciario Nazionale GGG L. Verrascina 

I Direttori Tecnici E. Locatelli, A. Andreozzi (sostituto S. Baldini) 

su invito del Presidente assiste S. Baldo, G. Leone, M. Nasciuti, D. Ponchio 

Assistono i Capi Area:  G. Carbonaro, R. Ingallina,  M. Pietrogiacomi, M. Putzu, M. 

Sicari, R. Russo 

e i funzionari      A. Giovannini, F. Spicola, E. Sturlesi 

 

Inizio dei lavori ore 10.30 

 

 

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 

Il Presidente Federale ritiene utile informare il Consiglio su alcuni aspetti non riportati nelle sue 

comunicazioni che si trovano in cartella. Informa che ci sono stati altri incontri con i Responsabili di Fiera di 

Roma per valutare la  possibilità di allestire nel padiglione 1 un impianto indoor di atletica leggera. 

Comunica che è stato rinnovato l’accordo tra Fidal e UnipolSai confermando a questa importante 

Compagnia il ruolo di sponsor della maglia Azzurra. 

Ricorda la mozione parlamentare concordata con l’On. Sbrollini sul tema della certificazione medica per gli 

stranieri che partecipano a maratone  e mezze maratone. Il mondo dell’atletica da anni chiedeva un 

intervento forte in tal senso e ritiene questa iniziativa parlamentare  un importante passo in avanti. 

Ricorda che nel 2015 è stata sottoscritta un'importante convenzione per l'affidamento alla FIDAL della 

gestione dell'impianto del XXV Aprile e del Campo Saini di Milano ma, non essendoci oggi le condizioni 

proposte e sottoscritte, la Federazione ha intenzione di incontrare la Dirigenza lombarda per trovare una 

soluzione. 

Riferisce  che la scorsa settimana presso la sede FIDAL e FISPES, è stato definito il percorso che porterà 

alla costituzione di una Commissione paritetica FIDAL-FISPES, conseguente alla convenzione già in essere 

tra i due enti. Il nascente organismo avrà come obiettivo principale la definizione di un programma di 

attività mirato ad una sempre maggiore integrazione tra l’Atletica paralimpica e quella olimpica. 
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Informa che la FIDAL sarà al fianco della "Corsa per la Memoria" del prossimo 21 maggio a Palermo. Si 

tratta di una 10km con partenza e arrivo dallo Stadio delle Palme "Vito Schifani" promossa dalla Fondazione 

Giovanni e Francesca Falcone nell'ambito delle iniziative per commemorare il venticinquesimo anniversario 

delle stragi mafiose del 1992. Lo scopo è quello di catalizzare l'attenzione del mondo sportivo sul tema 

dell'antimafia e della legalità anche attraverso la partecipazione di importanti testimonial compresi diversi 

big dell'atletica italiana. 

 

Il Presidente Federale, prima di passare alle delibere consegna a Mauro Nasciuti, un importante 

riconoscimento: il Member Federation Award dell' European Athletics assegnato, su proposta della 

FIDAL, per la sua lunga carriera e l'impegno profuso da dirigente sportivo. 

 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello propone al Consiglio di far correre con una speciale 

maglia azzurra tutti gli atleti della Nazionale italiana che, attraverso la loro partecipazione, ribadiranno 

l’importanza della memoria e l’impegno nella lotta contro le mafie. 

 

DELEGA AL PRESIDENTE FEDERALE PER INSERIMENTO IN CALENDARIO NUOVE 

MANIFESTAZIONI. 

Il Presidente Federale legge al Consiglio la delibera, 

Il Consiglio federale all’unanimità approva la delibera n.45 

 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello interviene in merito all’iter riguardante il verbale del 

Consiglio Federale: è opportuno stabilire che, una volta trasmesso al Consiglio e recepite le opportune 

modifiche, a seguito di espressa approvazione, anche via mail, vada subito pubblicato sul sito federale. 

Il Consiglio Federale all’unanimità concorda con quanto espresso dal Vice Presidente 

Vincenzo Parrinello. 

 

RELAZIONI DEI DIRETTORI TECNICI. 

Il direttore tecnico Elio Locatelli comunica che, a seguito della nuova struttura del settore tecnico, è 

stata disegnata la pianificazione dei raduni per ciascun settore in collaborazione con i referenti di settore. 

Si tratta ovviamente di una pianificazione incompleta  ed adattata alle già delineate programmazioni 

individuali degli atleti facenti parte dell’AEC. 

Riferisce che ha cercato di mediare le richieste rivolte a raduni estemporanei anche all’estero, non sempre 

rispondenti a criteri tecnico-scientifici utili al raggiungimento degli obiettivi che questi atleti dovranno 

perseguire nell’anno 2017 per i Campionati Mondiali di Londra. 

Per quanto riguarda le competizioni invernali: Cross Country e Indoor, sono state rispettate le scelte fatte 

dai tecnici personali degli atleti, focalizzando la programmazione sui Campionati Italiani ed europei per 

l’attività indoor e sui Cross Internazionali svoltisi in Italia: Campaccio e Cinque Mulini per il Cross, senza 

trascurare la partecipazione massiva dei migliori atleti ai recenti Campionati Italiani di Gubbio; per quanto 

riguarda la partecipazione al Campionato del Mondo di X-Country di Kampala, si è deciso di partecipare 

solo alla gara di staffetta mista. 

Ricorda che in queste settimane sono in corso una serie di raduni in Italia e all'estero durante i quali la Fidal 

potrà contare sul supporto dei tecnici internazionali Petrov, Ritzdorf, Goldmann e Antunez che, tra gli altri, 

seguirà in prima persona il recupero del recordman e argento europeo indoor 2013 dei 60hs Paolo Dal 

Molin.  

Comunica alcuni aggiornamenti riguardo agli atleti: Gianmarco Tamberi è in partenza per gli Stati Uniti 

insieme ad Alessia Trost. I due altisti azzurri svolgeranno un periodo di preparazione a Bradenton (Florida) 

http://www.fondazionefalcone.it/index.php?id_area=1
http://www.fondazionefalcone.it/index.php?id_area=1
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dal 27 marzo al 13 aprile. La Trost è stata già annunciata in gara, in un cast di grande livello (Beitia, 

Cunningham, Lowe e Palsyte), il 27 maggio al Prefontaine Classic di Eugene, terza tappa della IAAF Diamond 

League. Dal 26 al 31 marzo, invece, l'ostacolista e componente della 4x400 azzurra Ayomide Folorunso si 

allenerà presso il prestigioso INSEP di Parigi. 

Il Consigliere Federale Lyana Calvesi comunica che è stata a Formia al raduno della categoria 

promesse e ha distribuito agli atleti un questionario da dove potranno emergere i punti di forza e gli 

eventuali miglioramenti che si posso inserire per rendere i raduni più soddisfacenti per i nostri atleti. 

Riferisce che 19 atleti hanno compilato il questionario e ritiene questo un elemento positivo di riscontro. 

 

VARIAZIONE DI BILANCIO 

Il Consigliere Federale Oscar Campari illustra la delibera. 

Si chiede di approvare la prima variazione al bilancio preventivo 2017 per un totale di 243.500 euro per 

progetti federali finanziati per 197.500 euro da maggiori ricavi (provenienti, al netto delle cifre già iscritte in 

fase di previsione, dalla firma del contratto Rai e dal rinnovo del rapporto di sponsorizzazione con 

UnipolSai e Italia Ortofrutta) e per 46.000 da economie conseguite su altre attività. 

Le variazioni non incidono sul risultato del bilancio di previsione, che evidenzia il pareggio tra costi e ricavi. 

Il Segretario Generale precisa che la delibera riguardante il contratto di collaborazione è all’interno 

della variazione di bilancio  alla voce minori spese/maggiori spese per un importo di 11 mila euro. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 46 

Il Presidente del Collegio dei Revisori dei Conti Angelo Guida riferisce che nella giornata di ieri il 

Collegio si è riunito ed ha esaminato la documentazione afferente alla variazione di bilancio  e verificato 

tutti i contratti stipulati. Dichiara che le entrate sono tutte accertate e che il Collegio si riunirà per 

l’approvazione. 

 

AGGIORNAMENTO TRAVEL POLICY: DISCIPLINA DELLA CORRESPONSIONE 

GETTONI DI INDENNITA’ PAG. 8. 

Il Presidente Federale fa presente che l’attuale Travel policy risale a moltissimi anni fa, si ritiene quindi 

opportuno un aggiornamento e adeguamento dell’importo per indennità giornaliera rappresentanza e per 

gettone di presenza al Consiglio Federale. 

Il Consigliere Federale Lyana Calvesi ritiene che data la crisi economica generale italiana e la fatica che 

deve fare la Federazione per reperire sponsor e risorse, non sia il caso di raddoppiare il gettone di 

presenza ai consiglieri e dichiara la contrarietà all'adeguamento. 

Il Consigliere Federale Elio De Anna si mostra favorevole all’adeguamento, soprattutto in 

considerazione dell’impegno che scaturisce dalla presenza in riunioni di settore e consigli federali. 

Il Vice Presidente Ida Nicolini, condividendo entrambi i pensieri e alla luce di un dovuto 

riconoscimento del ruolo, ritiene che si potrebbe optare per un progressivo adeguamento. 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello sottolinea che, a causa dei numerosi impegni a cui 

deve far fronte un numero ristretto di Consiglieri rispetto a prima, spesso gli stessi sono costretti ad 

usufruire di giorni di ferie o di permessi non retribuiti per garantire la loro presenza. Rappresenta, ad 

esempio, che lo stesso fruisce sempre di ferie per tutte le attività svolte a favore della Federazione, 

Consiglio federale compreso.  

I Consiglieri federali Oscar Campari e Matteo De Sensi condividono il pensiero di Parrinello e di 

De Anna. 

Il Consiglio Federale approva la delibera n. 47 tranne l’astensione di Ida Nicolini ed il voto 

contrario di Lyana Calvesi. 
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AGGIORNAMENTO TRAVEL POLICY: RIMBORSO SPESE TRASFERTE CONSIGLIERI 

FEDERALI PAG. 7. 

Il Presidente Federale illustra la delibera: si chiede al Consiglio di autorizzare il Presidente, il Segretario 

e i Consiglieri federali all’utilizzo dell’auto federale per tutti gli spostamenti nella città di Roma e il 

Presidente per i viaggi di andata e ritorno dalla propria residenza alla sede federale, considerando che anche 

questi ultimi sono stati valutati più economici se effettuati con la macchina di servizio rispetto ad altre 

soluzioni. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 48 

 

AGGIORNAMENTO DEI PIANI ECONOMICI FINANZIARI RELATIVI AL PROGETTO 248 

– ATLETI E 249 CENTRI DI SVILUPPO TECNICO ED ALTO RENDIMENTO 2017. 

Il Responsabile Area Tecnica Riccardo Ingallina illustra la delibera. Si chiede al Consiglio di 

approvare le schede riepilogative inerenti i premi di classifica a favore degli atleti e tecnici per l’anno 2017, 

l’assegnazione di un supporto tecnico all’atleta Donato e l’erogazione di un contributo agli atleti 

appartenenti alla categoria “atleti di interesse per le Squadre Nazionali” Simone Cairoli, Laura Strati, 

Stefania Strumillo, Teodorico Caporaso, Mario Lambrughi, Marco Lingua e Norbert Bonvecchio. E di 

approvare inoltre le integrazioni alle indennità di preparazione già assegnate agli atleti Libania Grenot, 

Gianmarco Tamberi, Alessia Trost, Daniele Meucci, Fabrizio Donato e Antonella Palmisano e di approvare 

l’integrazione al compenso di Fabrizio Mori e i compensi per i tecnici Gaspare Pavei, Vincenzo Canali, 

Claudio Pannozzo e Silvano Danzi. 

Il Coordinatore dei Gruppi Sportivi Militari e di Stato Sergio Baldo riguardo al progetto 248 fa 

presente che diversi  atleti non rientrano in nessuna fascia e la loro permanenza nei Gruppi Sportivi Militari 

è collegata anche ad una progettualità della federazione, pertanto chiede al Presidente che possa essere 

convocata al più presto una riunione per capire i numeri di questa fascia di atleti di interesse per le squadre 

nazionali e poi per capire che progetto ci sarà per loro e soprattutto per comunicare  loro un obiettivo o 

dei requisiti da raggiungere per entrare in una determinata fascia  

Il Presidente Federale trova legittima la richiesta di Sergio Baldo  e prende l’impegno di convocare una 

riunione in breve tempo. 

Il Coordinatore dei Gruppi Sportivi Militari e di Stato Sergio Baldo chiede se fosse possibile avere 

una progettualità dei raduni per una organizzazione interna legata anche ad una più complessa burocrazia. 

Il Consigliere Federale Silvia Salis propone, se consentito dal bilancio, che agli atleti non militari  per i 

quali è stato previsto un indennizzo, questo  venga raddoppiato in caso di raggiungimento della 

partecipazione per Londra. 

Il Presidente Federale approva la proposta  

Il Responsabile Area Tecnica Riccardo Ingallina comunica che farà le opportune verifiche per la 

copertura di bilancio. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 49 

 

AGGIORNAMENTO DEL PIANO ECONOMICO FINANZIARIO RELATIVO AL 

PROGETTO 251 – SANITARIO 2017. 

Il Responsabile Area Tecnica Riccardo Ingallina illustra la delibera 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello fa presente che dall’elenco parte integrante della 

delibera non si evince quale cambiamento abbia subito la struttura sanitaria. In pratica non si capisce quali 
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medici c’erano e non sono stati confermati e quali non c’erano e sono stati introdotti. Non si evincono 

inoltre le motivazioni che sottendono tali cambiamenti. 

Il Presidente Federale concorda con il Vice Presidente Vicario. 

Il responsabile dell’Area tecnica Riccardo Ingallina illustra quanto richiesto. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 50 

 

RICHIESTA AL CONI MESSA A DISPOSIZIONE INSEGNANTI DI EDUCAZIONE FISICA 

AI SENSI DELL’ART.454, 2° COMMA DEL D.LGS. N. 297 DEL 16.4.94 PER L’ANNO 

SCOLASTICO 2017-2018 FILIPPO DI MULO 1 SETTEMBRE 2017 – 31 AGOSTO 2018. 

Il Presidente Federale illustra la delibera.  La Federazione ha riscontrato la necessità di fare ricorso in 

modo continuativo ed a tempo pieno del Prof. Di Mulo, Responsabile del Settore velocità SSTS, in quanto la 

sua attività concorre al raggiungimento degli obiettivi relativamente al rendimento atletico delle squadre 

azzurre. Si chiede pertanto al Consiglio di approvare la richiesta al CONI di messa a disposizione 

dell’insegnante di educazione fisica Prof. Di Mulo. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 51 

 

CRITERI DI PARTECIPAZIONE A MANIFESTAZIONI INTERNAZIONALI 2017. 

Il Direttore Tecnico Elio Locatelli illustra la delibera.  

Tra i nominativi già indicati dalla Direzione Tecnica Federale per la rassegna iridata ci sono quelli dei 

maratoneti Valeria Straneo e Daniele Meucci (il campione europeo deve comunque risolvere la formalità 

dello standard IAAF, 2h19:00) e dei marciatori Marco De Luca e Matteo Giupponi nella 50km insieme ad 

Eleonora Giorgi e Antonella Palmisano nella 20km. Definite anche le modalità di selezione per la Coppa 

Europa di marcia di Podebrady (Rep. Ceca, 21 maggio) per cui sono già pre-selezionati De Luca e Palmisano 

nella 20km, oltre ai cinquantisti Teodorico Caporaso, Federico Tontodonati, Michele Antonelli e Andrea 

Agrusti. Ufficializzati, quindi, i criteri per la Coppa Europa dei 10.000 metri a Minsk (Bielorussia, 10 giugno) 

e per tutto il comparto di corsa in montagna e trail. Nel dettaglio, Europei di corsa in montagna (Kamnik, 8 

luglio), Mondiali corsa in montagna (Premana, 30 luglio), Mondiali lunghe distanze di corsa in montagna 

(Premana, 6 agosto), XI WMRA World Youth Cup (Gagliano del Capo, 24 giugno), Snowdon Race 

(Llamberis, 15 luglio) e Mondiali di Trail (Badia Prataglia, 10 giugno). 

Il Presidente Federale chiede che la delibera venga modificata in questo senso: la partecipazione ai 

Campionati del Mondo di Londra degli atleti di Maratona maschile e femminile verrà definita sulla base di 

scelta tecnica 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 52 con la modifica richiesta 

 

REGOLAMENTO SANITARIO FEDERALE – AGGIORNAMENTO 

Il Responsabile Area Tecnica Riccardo Ingallina illustra la delibera. 

Il Capo Area Tecnica Riccardo Ingallina illustra la delibera. 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello chiede conferma del fatto che, alla luce 

dell’aggiornamento del Regolamento Sanitario, la Federazione debba, una volta approvato dal CONI, 

procedere anche al rinnovo della Commissione Medica Sanitaria. 

Il Presidente Federale conferma quanto espresso dal Vice Presidente Vicario: successivamente il 

Consiglio deciderà le modalità per la nomina dei componenti della Commissione Medica Sanitaria e 

propone al Consigliere De Anna di valutare la possibilità di esserne Presidente. 

Il Consigliere Federale Elio De Anna risponde che valuterà questa richiesta e ringrazia il Presidente 

per la fiducia espressa. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 53 
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SANZIONI MANCATO RISPETTO PROGRAMMA ANTIDOPING “WHEREABOUTS”. 

Il Segretario Generale illustra la delibera. Si tratta di un rafforzamento di una delibera già approvata lo 

scorso Consiglio  e molto apprezzata sia in ambito IAAF che in ambito CONI: si afferma nuovamente che 

viene cancellata ogni forma di assistenza federale a quegli atleti inseriti nel RTP nazionale ed internazionale 

che per due volte, nell’arco di un anno, dovessero rendersi responsabili del mancato rispetto del 

programma antidoping whereabouts. Inoltre gli stessi atleti che per due volte venissero meno al programma 

whereabouts, prima della convocazione ad un eventuale impegno con la Squadra Nazionale, dovranno 

sottoporsi a proprie spese ai controlli medici indicati dal settore sanitario federale. 

Il Consigliere Federale Lyana Calvesi non concorda sul fatto che gli atleti debbano pagarsi da soli i 

controlli medici. 

Il Consigliere Federale Elio De Anna ritiene che il mancato rispetto delle regole debba essere invece 

sanzionato, si trova quindi d’accordo su quanto stabilito in delibera. 

Il Vice Presidente Ida Nicolini ritiene doveroso imporre anche sanzioni come segnale della Federazione 

alla lotta contro il doping. Precisa che si valuteranno casi in cui, per giusta e motivata causa, gli atleti non 

hanno adempiuto alla compilazione del whereabouts. 

Il Consigliere Federale Matteo De Sensi sposa la linea dura riportata in delibera e esprime 

approvazione alla delibera. 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello ritiene che nell’ottica della strada che la Federazione 

ha intrapreso di massimo rigore e che, a suo avviso, andava intrapresa anche prima per evitare alcune 

situazioni che si sono verificate, è anche educativo porre delle regole severe. 

Il Consigliere Federale Lyana Calvesi chiarisce che non concordare sul fatto che siano gli atleti a 

pagare i controlli medici, non vuol dire essere a favore del doping, dichiarando da sempre di essere per la 

radiazione di chi lo pratica. 

Il Presidente Onorario Gianni Gola si trova in linea  con il contenuto della delibera in approvazione.  

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 54 

 

PROGETTO ALLENAMENTE 

Il Consigliere Federale Silvia Salis illustra la delibera. Il progetto prevede l’erogazione da parte della 

Federazione di una borsa di studio di €500,00 agli atleti che risulteranno iscritti “in corso” ad un corso di 

laurea triennale o magistrale e che nel periodo dal 1 novembre 2016 al 31 ottobre 2017 abbiano raggiunto 

almeno 24 crediti formativi e che nella stagione 2017 vestiranno la maglia azzurra della Nazionale. Dal 

progetto sono esclusi gli atleti tesserati per i Gruppi Sportivi Militari e di Stato e gli atleti che frequentano 

università private. 

Il Coordinatore del Coordinamento Giacomo Leone ritiene che il progetto dovrebbe essere rivolto 

anche agli atleti che frequentano le università private perché a volte sono scelte obbligate per vicinanza e 

maggiore possibilità di conciliare lo studio con l’allenamento. 

Il Consigliere Federale Silvia Salis risponde che, benchè esistano molte università private di altissimo 

livello non tutte lo sono, in quest’ultimo caso per evitare discriminazioni verso chi frequenta università 

pubbliche abbiamo optato per questa restrizione. 

Il Consigliere Federale Lyana Calvesi non concorda sulla scelta dei 24 crediti formativi, ritiene sarebbe 

necessario che questi atleti fossero in regola con gli esami. 

Il Consigliere Federale Silvia Salis ricorda che, nella riunione del 20 gennaio, il Consiglio ha dato 

mandato a lei e al Prof. Montanari di rivedere i requisiti necessari per l’ottenimento della borsa di studio. 
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Oggi si porta in Consiglio la delibera modificata a seguito di una attenta valutazione. Ricorda che l’obiettivo 

del progetto è quello di incentivare gli atleti a fare l’università. 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello ritiene utile ed opportuno che tra 1 anno sia effettuata 

una verifica affinché il Consiglio possa rendersi conto se i parametri adottati sono restrittivi, in modo da 

adeguarsi alle reali esigenze. 

Il Consigliere Federale Elio De Anna comunica che voterà a favore della delibera ma, in occasione 

della revisione che si prevede tra un anno, vorrebbe venisse modificato il punto 3) del regolamento con 

l’inserimento anche degli atleti che frequentano università equipollenti per trasmettere il giusto messaggio: 

educare l’atleta all’accrescimento culturale. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 55 

 

APPROVAZIONE DELLE MODIFICHE AL REGOLAMENTO DEI TECNICI DI ATLETICA 

LEGGERA 

Il Vice Presidente Ida Nicolini illustra solo le modifiche apportate al Regolamento già approvato nel 

2013.  

La delibera viene posta in votazione, rispetto a quello che c’è scritto, con le ulteriori seguenti 

modifiche: all’art.2 “IV livello europeo” si aggiunge Fidal/CONI; all’art.8 “nomina allenatore 

benemerito” punto a) si toglie “minimi” ai requisiti e si toglie la “nota” a fine articolo; 

all’art.4 va aggiunto che gli studenti frequentanti corsi di laurea triennale in scienze motorie 

delle Università, previa domanda con allegata l’autocertificazione relativa al superamento 

degli esami di atletica leggera in “Teoria, tecnica e didattica degli sport individuali” con 

votazione di almeno 27/30. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 56 con le modifiche proposte. 

 

Alle ore 13.25 il Consiglio Federale si ferma. I lavori riprendono alle ore 14.20. 

 

NOMINA COMMISSIONE FEDERALE ATLETI QUADRIENNIO 2017-2020. 

Il Consigliere Silvia Salis illustra la delibera. Si chiede al Consiglio di approvare la nomina dei 

componenti della Commissione Federale Atleti con i consiglieri nazionali Silvia Salis e Gerardo Vaiani Lisi 

affiancati da Elisa Cusma, Margherita Magnani, Donato Sabia e Nicola Vizzoni.  

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 57 

 

NOMINA FIDUCIARI TECNICI REGIONALI DEI COMITATI REGIONALI SICILIA E 

VENETO. 

Il Vice Presidente Vicario precisa che la delibera si vota solo per il nominativo del Fiduciario Tecnico 

della Regione Veneto. Comunica che le motivazioni verranno date in seguito. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 58 

 

SCIOGLIMENTO DEL COMITATO PROVINCIALE DI MILANO E NOMINA DEL 

COMMISSARIO. 

Il Segretario Generale illustra la delibera. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 59 

 

DIMISSIONI PRESIDENTE COMITATO REGIONALE SICILIA. 

Il Segretario Generale illustra la delibera.  
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Preso atto delle dimissioni del presidente del Comitato Regionale FIDAL Sicilia Paolo Gozzo, il Consiglio 

Federale deve procedere alla nomina di un Commissario che curi l’ordinaria amministrazione, gestisca 

l’attività sportiva e che entro 60 giorni indica l’Assemblea elettiva per la ricostruzione dell’Organo.  

Comunica che il Presidente Federale ha chiesto la disponibilità al Vice Presidente Vicario Vincenzo 

Parrinello, il quale ha accettato. 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello rappresenta che vuole condividere con il Consiglio le 

prime azioni che desidera porre in essere in tale impegno. Innanzitutto premette che sarà necessario 

adottare qualsiasi iniziativa affinché l’attività non abbia a subire alcun danno. 

In particolare pensa di: avvalersi dei 2 Vice Presidenti, qualora gli stessi non abbiano intenzione di candidarsi 

alla Presidenza;  di confermare la nomina a Fiduciario Tecnico del Prof. Rosario Cannavò;  di adoperarsi 

affinché le nuove elezioni abbiano a svolgersi il più presto possibile. 

Chiede infine al Presidente del Collegio dei Revisori dei Conti Angelo Guida di prendere contatto con i 

Revisori dei Conti del Comitato Sicilia al fine di chiudere il prima possibile il bilancio regionale, anche alla 

luce degli obblighi che la federazione ha nei confronti del CONI. Chiede al Consiglio di votare la linea di 

azione appena descritta. 

Il Consiglio Federale approva la delibera n. 60 tranne il voto astenuto del Vice Presidente 

Vicario Vincenzo Parrinello, in quanto coinvolto in prima persona. 

Il Presidente del Collegio dei Revisori dei Conti Angelo Guida ritiene sia opportuno che la 

Federazione stabilisca il significato di ordinaria e straordinaria amministrazione, anche e soprattutto per 

dare chiarezza e supporto ai Comitati Regionali che si trovano in particolari situazioni e non sanno come 

gestire attività sportiva, contratti e altre questioni. 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello ringrazia il Dr. Guida per il suo intervento e chiede al 

Segretario Generale che si adoperi affinchè l’Amministrazione Fidal, con il supporto del Collegio dei 

Revisori dei Conti, possa lavorare alla predisposizione di una circolare interpretativa su cosa si intende per 

ordinaria e straordinaria amministrazione di un Comitato. 

 

CRITERI PER L’ATTRIBUZIONE DEI CONTRIBUTI SUI DIRITTI TELEVISIVI RAI 2017. 

Il Capo Area Comunicazione e Marketing Marco Sicari illustra la delibera. Lo stanziamento inserito 

nel bilancio 2017 quale quota parte dei diritti televisivi, finalizzato al sostegno delle manifestazioni di atletica 

leggera inserite nel palinsesto delle trasmissioni televisive RAI, ammonta a €50.000,00 che si intende così 

dividere: €25.000,00 contributi agli organizzatori delle manifestazioni internazionali su pista e €25.000,00 

contributi agli organizzatori delle manifestazioni internazionali su strada, limitatamente alle manifestazioni 

internazionali, alle mezze maratone internazionali Roma-Ostia e Stramilano ed alla Amatrice-Configno 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 61 

 

PROGETTO MEETING 2017 

Il Consigliere Federale Oscar Campari illustra la delibera. Per la stagione agonistica 2017 si crea il 

circuito denominato “Grand Prix Meeting Italia” del quale fanno parte i Meeting Internazionali Top di Rieti, 

Rovereto, Padova e Lignano Sabbiadoro e i Meeting nazionali di Castiglione della Pescaia, Conegliano, 

Gavardo, Nembro, Orvieto, Savona e Ponzano Veneto. 

Comunica che l'intenzione per la stagione 2018 sarà quella di istituire un Fondo in Bilancio apposito per il 

Progetto Meeting e la sua crescita costante. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 62 

 

CONVENZIONE FIDAL/EPS 2017-2021. 
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Il Segretario Generale illustra la delibera. Comunica che è necessario predisporre il testo di una nuova 

convenzione che, come da indicazione del CONI, scadrà il 30 marzo 2021 e che dovrà essere sottoposta 

agli Enti di Promozione per la relativa sottoscrizione. Si chiede pertanto al Consiglio di approvare il testo 

della nuova convenzione Fidal/EPS con la modifica indicata nell’allegato parte integrante della delibera.  

Seguono una serie di interventi sulla proposta di eventuali modifiche alla Convenzione. 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello, su proposta del Consigliere Elio De Anna, chiede al 

Consiglio di approvare il testo della convenzione così come allegato alla delibera e di portarlo all’attenzione 

della prossima riunione di Comitato Nazionale. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 63 

 

PARAMETRI PROGETTO RUNNING: AGGIORNAMENTO 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 64 

 

ORGANIZZAZIONE HALF MARATHON – VIA PACIS 

Il Segretario Generale illustra la delibera. Si chiede al Consiglio di approvare l’adesione alla richiesta del 

Dipartimento Sport e politiche giovanili del Comune di Roma e del Dipartimento Sport e Cultura della 

Città del Vaticano in merito all'Half Marathon Via Pacis del prossimo 17 settembre a Roma, in 

considerazione della notevole rilevanza sportiva, sociale e religiosa dell'evento e del ruolo di primaria 

importanza richiesto alla Federazione 

Si chiede inoltre al Consiglio di approvare la composizione del Comitato d'Onore composto dal presidente 

FIDAL Alfio Giomi e dal vice presidente Vincenzo Parrinello e di approvare la composizione del Comitato 

Esecutivo composto dal Segretario Generale Fabio Pagliara e dal presidente FIDAL Lazio Fabio Martelli. 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello chiede che il Segretario faccia una lettera dove la Fidal 

esprime il pieno supporto tecnico-organizzativo, ma non in termini di risorse economiche e che si ritiene 

necessario un aggiornamento al 30 giugno sulla fattibilità dell’evento in termini economici. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 65 

 

ORGANIZZAZIONE NIKE BREAKING 2. 

Il Vice Presidente Vicario Vincenzo Parrinello illustra la delibera. Riguardo alla richiesta di 

inserimento in calendario di una gara a inviti da disputare all'interno dell'Autodromo di Monza in data 6, 7 o 

8 maggio denominata Nike Breaking2 sulla distanza di 42,195km, si ritiene che l’evento corrisponda ad una 

esibizione più che a una gara ufficiale. Inoltre gli organizzatori non hanno definito il giorno preciso di 

svolgimento dell’evento entro il termine indicato dalla Federazione del 31 gennaio. Per questi motivi si 

chiede di approvare l'assenza ad oggi delle condizioni per esprimere un parere favorevole e di dare 

contestualmente mandato al Segretario Generale di approfondire se esistano le premesse per superare gli 

aspetti ostativi al pieno rispetto dei Regolamenti, dei valori etici e dello spirito delle competizioni sportive 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 66 

 

SOSTEGNO SOCIETA’ PER PARTECIPAZIONE COPPA EUROPA CLUB 

Il Presidente Federale illustra la delibera spiegando che nasce dalla richiesta di alcuni Presidenti di 

Società Sportive che, per sopraggiunte difficoltà economiche, si trovano costrette a rinunciare a partecipare 

alle varie Coppe dei Campioni o a doversi ritirare dall’organizzazione di importanti eventi internazionali già 

loro assegnati. Al fine di non vedere ulteriormente penalizzata l’Italia e nella speranza di riportare i club 

italiani nella prima divisione della Coppa Europa, è volontà della Federazione sostenere economicamente le 

Società civili che si sono rese e si renderanno disponibili ad organizzare e/o partecipare a  Grandi Eventi 

Internazionali. 
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Il Vice Presidente Ida Nicolini esprime il suo parere favorevole a questa iniziativa a sostegno delle 

Società. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 67 

 

OMOLOGAZIONE PRIMATI NAZIONALI STABILITI NEL PERIODO 

GENNAIO/FEBBRAIO 2017. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 68 

 

RATIFICA DELIBERE DEL PRESIDENTE: DELIBERA N. 3 DEL 1° FEBBRAIO-PROPOSTA 

ALLA IAAF DI MODIFICHE AL REGOLAMENTO TECNICO INTERNAZIONALE-

EDIZIONE 16/17; DELIBERA N. 4 DEL 10 FEBBRAIO-DEROGA PER TRASFERIMENTO 

DELL’ATLETA CATEGORIA ALLIEVI DESIDERI FRANCESCA A SOCIETÀ DI ALTRA 

REGIONE; DELIBERA N. 5 DEL 13 FEBBRAIO-MODIFICHE DATE DI SVOLGIMENTO 

CAMPIONATI FEDERALI 2017; DELIBERA N. 6 DEL 16 FEBBRAIO-DEROGA PER IL 

TRASFERIMENTO DELL’ATLETA CATEGORIA ALLIEVI ANGIULLI DOMENICO A 

SOCIETÀ DI ALTRA REGIONE; DELIBERA N. 7 DEL 16 FEBBRAIO-DEROGA PER IL 

TRASFERIMENTO DELL’ATLETA CATEGORIA CADETTI SAMPAOLI ARON A SOCIETÀ 

DI ALTRA REGIONE; DELIBERA N. 8 DEL 20 FEBBRAIO-CALENDARIO “EOLO FIDAL 

MOUNTAIN AND TRAIL RUNNING GRAND PRIX 2017”; DELIBERA N. 9 DEL 20 

FEBBRAIO-RISULTANZA DEL MANDATO AD APPROFONDIRE L’ACCORDO 

CONVENUTO DAL TESSERATO ODDONE TUBIA CON IL PROCURATORE FEDERALE; 

DELIBERA N. 10 DEL 2 MARZO-ASSEGNAZIONE SEDE: CAMPIONATO DI SOCIETÀ DI 

MARCIA (3^ PROVA SU PISTA GRUPPO SUD) E TROFEO NAZIONALE DI MARCIA 

CADETTI (2^ PROVA SU PISTA GRUPPO SUD) ACQUAVIVA DELLE FONTI (BA) 23 

APRILE 2017. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 69 

 

RATIFICA DEGLI ESITI DEL CORSO ISTRUTTORI DELLE REGIONI PIEMONTE E 

TOSCANA 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 70 

 

VARIAZIONI, ANNULLAMENTI E INSERIMENTI CALENDARIO 2017 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 71 

 

APPROVAZIONE CRITERI INSERIMENTO IN CALENDARIO DI MANIFESTAZIONI DI 

MARATONA E MEZZA MARATONA. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 72 

 

MODIFICA DEGLI ARTICOLI 2 E 6 DEL TROFEO NAZIONALE INDIVIDUALE E DI 

SOCIETA’ DI MARCIA CADETTI. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 73 

 

RATIFICA DEGLI ESITI DEL CORSO CONI DI IV LIVELLO EUROPEO PER TECNICI DI 

ATLETICA LEGGERA SVOLTO NEL 2016 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 74 
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NOMINA DEL PROCURATORE FEDERALE. NOMINA DEI COMPONENTI DEL 

TRIBUNALE FEDERALE, DELLA COMMISSIONE DI APPELLO FEDERALE E DEI GIUDICI 

SPORTIVI. 

Il Segretario Generale illustra la delibera. In data 20 febbraio la Commissione Federale di Garanzia ha 

provveduto all’esame di 52 curricula dei soggetti interessati a far parte degli Organi di Giustizia della 

Federazione. 

Il Presidente Federale interviene per sottoporre al Consiglio l’ipotesi di costituire il Dipartimento “Etica 

e Legalità” di cui illustra contenuti e fini: a) monitoraggio del fenomeno doping, al fine di suggerire misure di 

efficientamento del sistema di contrasto al doping in ambito federale; b) perseguimento di comportamenti 

in violazione della parità di genere e per la individuazione di strumenti normativi idonei a realizzare le pari 

opportunità; c) trasparenza e verifica delle situazioni di possibile conflitto di interesse tra i soggetti 

appartenenti all’organizzazione federale. Alla luce del verbale che forma parte integrante della delibera, 

propone al Consiglio di approvare la nomina delle figure indicate in delibera e la costituzione del 

dipartimento “Etica e Legalità”. 

Procuratore Federale: Dr. Alfredo Montagna 

Tribunale Federale:  

Presidente: Dr. Ilio Poppa 

Componenti: Avv. Gianpiero Orsino, Avv. Marco Baliva, Avv. Giuliana Passero, Avv. Antonio Devoto 

 

Corte di Appello Federale: 

Presidente: Avv. Lucio Longo 

Componenti: Avv. Michele Sordillo, Avv. Alessandro Nobiloni, Dr. Franco Verusio, Avv. Antonio Morelli, 

Avv. Massimo Sapienza 

Giudice Sportivo Nazionale:  Avv. Massimo Marini, Avv. Giuseppe Romano 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 75 

 

NOMINA DEL PROCURATORE AGGIUNTO, DEI SOSTITUTI PROCURATORI E DEI 

COLLABORATORI DELLA PROCURA FEDERALE. 

Il Presidente Federale legge la proposta: 

Procuratore aggiunto: Avv. Michele Di Lembo 

Sostituti Procuratori: Avv. Alessandra Battisti, Avv. Franco Moretti 

Collaboratori della Procura: Dr.ssa Fernanda Cervetti, Dr. Paolo Padoin. 

Il Consiglio Federale all’unanimità approva la delibera n. 76 

 

INFORMATIVE 

RELAZIONE GIACOMO LEONE SU STATO AVANZAMENTO LAVORI COMITATO 

NAZIONALE 

Il Coordinatore del Coordinamento Giacomo Leone comunica che il 18 febbraio ad Ancona si è 

riunito il gruppo di Coordinamento e in questa occasione si è ritenuto opportuno optare per una divisione 

di compiti: per Fidal Servizi il Presidente CR Marche Giuseppe Scorzoso e il Consigliere federale Sabrina 

Fraccaroli, per i contributi regionali il Presidente CR Puglia Giacomo Leone, il Presidente Provincia 

Autonoma Bolzano Bruno Cappello e il Consigliere federale Matteo De Sensi, per Criterium Cadetti il 

Presidente CR Marche Scorzoso e per la revisione del Regolamento Organico il Vice Presidente  Vicario 

Vincenzo Parrinello. 

Informa che ha recepito dagli Uffici tutti i report dei contributi su attività tecnica, attività sportiva e 

contributo di solidarietà  destinati ai Comitati Regionali  dal 2016 e, dopo una attenta analisi, queste le 
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considerazioni che ritiene opportuno condividere con il Consiglio: per quanto riguarda l’attività sportiva, ha 

intenzione di chiedere al gruppo di coordinamento di integrare i parametri sui quali vengono distribuiti  tali 

contributi, chiederà inoltre di dare priorità alle manifestazioni di carattere giovanile tralasciando la corsa su 

strada , in considerazione del fatto che i Comitati sono deputati principalmente a questo tipo di attività. 

Aggiunge che ha anche intenzione di chiedere l’inserimento di un parametro importante: la possibilità di 

creare delle manifestazioni interregionali tra Comitati e, a tal proposito, proprio la Puglia e la Campania 

hanno sperimentato questo progetto già a febbraio organizzando insieme un trofeo interregionale di corsa 

campestre a Caserta, con una buona adesione di diverse regioni. Il gruppo di lavoro sta anche lavorando 

sulla realizzazione di manifestazioni interregionali per allievi e cadetti sviluppate in 4 fasi che riguardano le 

sedi di svolgimento. 

Riguardo invece all’attività tecnica,  ritiene che debba essere rivista la quota fissa per ogni singolo Comitato 

in base al numero dei tesserati e che invece andrebbe prevista una quota per la formazione dei tecnici, per i 

raduni allievi e per l’organizzazione di convegni e seminari 

Per quanto riguarda il fondo di solidarietà ritiene vada rivisto per ogni singolo Comitato e soprattutto far 

presente che questo  deve essere destinato per incentivare la partecipazione dei giovani alle manifestazioni. 

Relativamente ai dipendenti nei Comitati, comunica che Scorzoso e Fraccaroli si occuperanno di 

predisporre una circolare che evidenzi la necessità a tempo pieno o parziale di dipendenti nella sede di 

lavoro e la possibilità che questi vengano invece utilizzati in Comitati dove in alcuni periodi dell’anno c’è 

sicuramente maggior carico di lavoro.  

Il Presidente Federale ringrazia Giacomo Leone per l’ottimo lavoro. 

 

RELAZIONE CENTRO STUDI 

Il Vice Presidente Ida Nicolini illustra il documento. 

La relazione presenta una sintesi delle attività e delle nuove proposte da sviluppare nel quadriennio 2017-

2020. Le aree di intervento sono: formazione dei tecnici, management e promozione, ricerca e 

monitoraggio, Atletica Studi – divulgazione tecnico/scientifica. 

Riguardo la formazione dei tecnici, queste le novità: il pre-corso allenatori sul territorio nel nuovo iter di 

formazione dei tecnici di atletica leggera, la riattivazione della formazione dei formatori, una vera e propria 

squadra di oltre 200 tecnici docenti per i corsi di primo livello, il corso propedeutico per allenatori e 

l’ipotesi di un corso sperimentale per istruttori di master . 

Riguardo Management e promozione, ci si occuperà della formazione dei dirigenti  sui ruoli e le funzioni 

delle Società per arrivare ad elaborare un “modello delle Società sportive”. Il programma prevede anche 

una collaborazione con la promozione per la scuola che prevederà aggiornamenti per insegnanti di 

educazione fisica e formazione e aggiornamento dei docenti dei licei scientifici sportivi. 

In merito alla Ricerca e monitoraggio delle attività federali, l’obiettivo è di acquisire, tramite la ricerca, dati 

per i tecnici di alto livello e del talento. 

La Rivista Atletica Studi necessita di maggiori canali di divulgazione, soprattutto interattivi perché 

maggiormente fruibili per i giovani. 

Conclude precisando che alcune  attività, come organizzazione eventi, divulgazione e vendita di Atletica 

Studi e realizzazione di una piattaforma su internet per il monitoraggio on-line, avranno bisogno del 

sostegno organizzativo di Fidal Servizi  

 

RELAZIONE ANDAMENTO FIDAL SERVIZI SRL. 

Il Presidente del CDA di Fidal Servizi Mauro Nasciuti illustra la relazione. Ringrazia il Consiglio per 

averlo scelto a ricoprire il ruolo assegnato all’interno di Fidal Servizi ed esprime il suo apprezzamento per il 

gruppo di lavoro che compone il CDA. Informa che il 7 febbraio c’è stata la riunione di insediamento e la 
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prima riunione operativa si è svolta il 16 marzo, riunione molto utile per confronti e idee da sviluppare e 

per prendere coscienza anche della situazione del personale: un numero considerevole di dipendenti, 

soprattutto nei Comitati, è di Fidal Servizi ed è impegnato su tesseramenti, affiliazioni, organizzazione 

manifestazioni. Questi primi mesi saranno utili per regolarizzare e motivare anche il personale. Informa che 

il Dr. Pagliara  ha contattato tutti i Segretari di Federazione  chiedendo incontri per poter presentare i 

servizi che Fidal Servizi può offrire all’esterno. Passa la parola al Dr. Pagliara. 

L’amministratore Delegato di Fidal Servizi Fabio Pagliara comunica che, come da mandato del 

Consiglio Federale, l’obiettivo sarà quello di aumentare il numero di attività commerciali e di sviluppo, in 

particolare si sta lavorando sulla creazione di un settore legato al benessere che comprenda i progetti 

runcard, parchi, città del cammino e della corsa, albo preparatori atletici, atletica & salute, runfest e road 

show runcard e tutti i progetti legati allo star bene. Inoltre si sta lavorando su un’area di team management 

per la gestione dei diritti di immagine degli atleti della nazionale italiana anche per lo sviluppo dell’atletica 

leggera. 

Gli steps futuri saranno legati al progetto master, la comunicazione, la trasformazione dell’agenzia viaggi in 

un tour operator per l’atletica italiana. 

Informa che sarà necessario condividere con il Comitato Nazionale l’ipotesi di centralizzare su Fidal i 

pagamenti dei dipendenti sul territorio, in quanto si ritiene che questa suddivisone del 30% su Fidal e del 

70% sui Comitati porti solo un aggravio dei costi. 

 

PROGETTO MENNEA DAY 2017 

Il Consigliere Federale Sabrina Fraccaroli comunica che il Mennea Day sulla Lombardia non ha avuto 

il riscontro che a suo avviso avrebbe dovuto avere per due problemi: il primo riguarda il difficile 

coinvolgimento delle scuole che hanno iniziato solo da pochi giorni l’anno scolastico rispetto alla data di 

svolgimento della manifestazione e il secondo problema è che andrebbe inserita in concomitanza con altri 

eventi di atletica leggera  

 

Il Presidente Federale ritiene, visto il poco tempo rimasto e la partenza della maggior parte dei 

consiglieri, di rimandare questa e le altre informative al prossimo Consiglio Federale, inserendole al primo 

punto dell’ordine del giorno. Informa solo, in merito al RECEPIMENTO NOTA CONI SU VOTI 

ASSEMBLEE STRAORDINARIE 2017 che il CONI ha comunicato l’obbligo da parte della Federazione  

di procedere allo svolgimento delle Assemblee straordinarie per la ricostituzione di Organi decaduti, 

adottando i voti plurimi ad oggi in vigore presso la Federazione. In merito all’INFORMATIVA 

SITUAZIONE COMITATO REGIONALE PIEMONTE comunica che, a seguito della prematura 

scomparsa del Presidente CR Piemonte Aschieris, la Federazione dovrà procedere all’indizione della nuova 

Assemblea. 

Riguardo l’INFORMATIVA DATI TESSERAMENTO, comunica che si registra un aumento del 10%, 

dato molto positivo ed in controtendenza anche rispetto alle altre Federazioni. 

 

 

 

I lavori terminano alle ore 16.45 

 

 

IL SEGRETARIO GENERALE 

Fabio Pagliara 

F.to 

IL PRESIDENTE 

Alfio Giomi 

F.to 

 


